

De là le mouvement en faveur d'un drapeau canadien distinct qui persiste et ne cessera de persister.

Je cite ensuite le *Regina Leader*:

Il est assez manifeste qu'avant longtemps le Canada décidera d'adopter un drapeau qui tirera son origine de deux grandes idées: le Canada à titre de nation de son plein droit, et le Canada à titre d'associé du commonwealth des nations britanniques.

La *London Free Press*—le second journal de London à formuler des commentaires sur la question a publié ce qui suit:

Si nous avions un drapeau canadien incorporant l'Union Jack et où se manifesterait notre loyauté au commonwealth des nations britanniques, il n'y aurait aucunement lieu de croire que cela comporterait désagrègement de l'Empire britannique.

Voici ce que dit le *Saskatchewan Star-Phoenix*:

Il est à espérer que la motion de M. McIntosh sera discutée de façon plus intelligente, et qu'un débat plus lumineux que vif en jaillira à la Chambre des communes.

Voici ce qu'a publié le *Montreal Witness*:

Mais le Canada a manifesté amplement qu'il veut un drapeau à lui et il n'y a vraiment pas lieu de différer d'opinion quant à l'emblème à choisir. L'emblème reconnu du Canada, c'est la feuille d'érable qui prend des teintes de rouille à l'automne. La feuille d'érable est revenue aussi sacré qu'emblème peut l'être depuis que des milliers de nos soldats l'ont portée avant de tomber au champ d'honneur et qu'elle a été rapportée fièrement au pays sur le col de l'uniforme de nos anciens combattants qui ont chanté partout le *Maple Leaf Forever*.

J'ai joint à ces documents, une note portant que la société des Kiwanis s'est prononcée, il y a quelques années, en faveur d'un drapeau national canadien et voici le texte d'un vœu adopté par l'Association des hebdomadaires de la Saskatchewan. Permettez-moi de le lire:

Ce congrès des hebdomadaires du Canada, division de la Saskatchewan, réuni en la ville de Saskatoon, décide d'appuyer la campagne poursuivie par M. C. R. McIntosh, représentant du comté de Battleford-Nord au Parlement, pour amener le gouvernement canadien à consentir au choix d'un drapeau convenable pour le Canada.

Le vœu a été adopté à l'unanimité. J'ai aussi joint à ces documents dont j'ai cité des extraits des vers dus à la plume d'un poète de Vancouver, M. Fred A. Burgess. Ils exposent fort bien la situation. Le refrain se lit ainsi:

For Ireland has her harp and shamrock,  
 England floats her lion bold;  
 Even China has a dragon,  
 Bonny Scotland has a thistle,  
 Turkey has her crescent moon,  
 And our friends, the Yankees, too,  
 Have their old red, white and blue—  
 Every race has a flag but our own.

[M. McIntosh.]

C'est un exposé complet de la question concernant l'adoption d'un drapeau national. Pour en arriver à une conclusion sur cette très importante question il faut la diviser en six parties. D'abord, nous pourrions avoir un drapeau national dont le pavillon blanc constituerait le fond; nous pourrions également faire servir l'enseigne rouge à cette fin; nous pourrions de même utiliser l'enseigne bleu. L'Australie a pris le pavillon bleu pour y édifier son emblème national. L'Irlande du Sud a un drapeau tricolore, tandis que le drapeau de Terre-Neuve repose sur l'enseigne rouge. Nous arborons un drapeau basé sur l'enseigne rouge, mais il n'est pas officiellement reconnu comme notre drapeau de terre. Dans certains cas, il semble que nous pourrions faire entrer les trois enseignes dans notre drapeau national. Nous pourrions également avoir un drapeau où l'Union Jack figurerait dans un angle, mais il appartiendra au comité de la Chambre de régler cette question. Nous pourrions aussi avoir un drapeau où l'Union Jack n'apparaîtrait pas. Certains sont de cet avis, mais je ne le suis pas. Si nous avons réglé cette question il y a quelques années ce problème ne se poserait pas maintenant, mais ce point de vue n'est pas partagé par le public en général. Je ne m'arrêterai pas à un drapeau particulier, mais il me semble que la feuille d'érable devrait y occuper une place importante, et de même l'Union Jack devrait y être bien en vue. Toutefois, le comité décidera de ces choses. Je suis fermement convaincu qu'avec un peu de bonne volonté, de tolérance, de patience et de loyauté à l'égard de cette jeune nation et de sa constitution, nous finirons par nous entendre à la Chambre et au comité pour résoudre ce problème excessivement important. Je soumetts la question aux honorables députés. Nous avons au Canada un drapeau qui n'est pas officiellement reconnu au pays tout en l'étant à l'étranger, et c'est une anomalie que nous devrions faire disparaître sans tarder. Si nous adoptons un drapeau, nous ferons un pas de l'avant dans la voie de la démocratie, et nous acquerrons cette nouvelle dignité au point de vue national et international qui devrait être l'apanage de notre jeune Dominion sur le continent nord-américain, qui deviendra une grande nation dans les annales de l'humanité.

(Texte)

M. VITAL MALLETTE (Jacques-Cartier): Monsieur l'Orateur, convaincu de la nécessité d'un drapeau national pour notre beau pays, je me fais un devoir d'appuyer la motion de l'honorable député de Battleford-Nord (M. McIntosh). Ce n'est pas mon intention de faire l'historique de toute la question; je veux plutôt soumettre à cette Chambre quelques arguments en faveur de l'adoption d'un dra-